

Ansprechpartner

Dr. Martin Göllnitz

Philipps-Universität Marburg

E-Mail: mgoellnitz@uni-marburg.de

Prof. Dr. Thomas Wegener Friis

Syddansk Universitet (Odense)

E-Mail: twfriis@sdu.dk

Veranstaltungsort

Bildungsstätte Knivsberg

Haderslevvej 484

6230 Rødekro/Rothenkrug



<https://sommeruni.org>

Die internationale Sommeruniversität findet seit 2012 jedes Jahr im August in der deutsch-dänischen Grenzregion statt. Als gemeinschaftliche Kooperationsveranstaltung dänischer und deutscher Universitäten sowie Forschungs- und Kulturinstitutionen richtet sich die Sommeruniversität an Studierende unterschiedlichster Fachrichtungen.

Die deutsch-dänische Grenzregion hat sich in den vergangenen 100 Jahren grundlegend verändert: Von einem umstrittenen Landstrich zwischen zwei ungleichen Nachbarn zu einer Modellregion für nationale Minderheiten und ein friedliches Zusammenleben. Die 1920 durch Referenda festgelegte Grenze blieb lange Zeit umstritten – sowohl in den nationalen Minderheiten als auch in der jeweiligen Mehrheitsbevölkerung.

Heute werden die Grenze und ihr Zustandekommen gefeiert, obwohl sie Menschen trennt und nationale Minderheiten erschaffen hat. Beiderseits der Grenze haben Gesellschaft und Politik auf die sozialen Ungleichheiten zwischen Minderheits- und Mehrheitsbevölkerung reagieren, Diskriminierung verhindern und mit Identitätspolitik umgehen müssen. Die Sommeruniversität '24 nimmt die Situation dieser Minderheiten in den Fokus, die in der Zwischenkriegszeit politisch und sozial benachteiligt worden sind, heute jedoch eine besondere Funktion als europäische Brückenbauer einnehmen. Am Beispiel der deutsch-dänischen Grenzregion sollen die Dimensionen der (Un-)Gleichheit thematisiert werden. Erstmals wird danach gefragt, ob das Aufweichen nationalstaatlicher Grenzen zu einer Transnationalisierung wahrgenommener (Un-)Gleichheit geführt hat.

Der konstruktivistische Zugang ermöglicht es den Teilnehmenden, die Entwicklung einer historischen Grenzregion aus verschiedenen Perspektiven zu analysieren und gegenwartsrelevante Themen zu diskutieren. Die Sommeruniversität stellt somit einen innovativen Studien- und Begegnungsort dar, der den fachlichen, interdisziplinären und interkulturellen Austausch fördert.

Internationale Sommeruniversität

»(Un-)Gleichheiten in der deutsch-dänischen Grenzregion«

4. bis 10. August 2024



The German-Danish border region has changed fundamentally over the past 100 years: From a disputed stretch of land between two unequal neighbors to a model region for national minorities and peaceful co-existence. The border, which was defined by referenda in 1920, remained controversial for a long time - both among the national minorities and the respective majority populations.

Today, the border and its creation are celebrated, even though it separated people and created national minorities. On both sides of the border, society and politics have had to respond to the social inequalities between minority and majority populations, prevent discrimination and deal with identity politics.

The Summer University '24 focuses on the situation of these minorities, who were politically and socially disadvantaged during the interwar period, but who today have a special function as European bridge builders.

Using the example of the German-Danish border region, the dimensions of (in)equality will be addressed. For the first time, it will be asked whether the softening of nation-state borders has led to a transnationalization of perceived (in)equality.

The constructivist approach enables students to analyze the development of a historical border region from different perspectives and to discuss topics relevant to the present. By focusing on professional, interdisciplinary and intercultural exchange, the Summer University represents an innovative meeting place.

Programm / Schedule

Sunday, Aug 4th

Afternoon: »Arrival and Introduction«

Evening: Jon Thulstrup (BDN)
»History and Significance of Knivsberg«

Monday, Aug 5th

Morning: Jørgen Kühl (EUF)
»(In)Equalities and (In)Simultaneities in the German-Danish Border Region« [Keynote]

Afternoon: Kasper Friis
»Podcast and Exercise«

Evening: Dieter H. Kollmer (NATO)
»(Un)Sporty. The eternal competition between two incomparable neighbors«

Tuesday, Aug 6th

Morning: Mogens R. Nissen & Rejhan Bosnjak (DCBIB)
»Identities, minorities and (in)equalities«

Afternoon: Frederic Zangel (CAU)
»Danes, Germans and (in)equality in medieval sources«

Evening: Martin Göllnitz (UMR)
»Back to the Future? History in Social Media«



Programm / Schedule

Wednesday, Aug 7th

Fieldtrip: Thomas Wegener Friis (SDU)

Morning: Frøslevlejrens Museum, Padborg
Afternoon: Danevirke Museum, Dannewerk

Thursday, Aug 8th

Morning: Sebastian Lotto-Kusche (EUF)
»Sinti & Roma in the border region in the 20th century«

Afternoon: »Podcast Groups«

Evening: Nils Abraham (HSPV-NRW)
»Beyond National Minorities«

Friday, Aug 9th

Morning: Nils Langer (EUF)
»The Frisians as an (in)equal minority?«

Afternoon: »Podcast Groups«

Evening: »Podcast Presentation«

Saturday, Aug 10th

Morning: Feedback & Departure

